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Que hoy es Todos los
Santos no se nos esca-
pa, como tampoco olvi-

damos que el estado de vida
propio de un bautizado es la
santidad. Pero hoy queremos
concretar: hay matrimonios
santos. Como el de los padres
de santa Teresa del Niño Jesús,
san Luis Martín y santa María
Celia Guérin (imagen de porta-
da), que fueron canonizados
por el papa Francisco el pasado
18 de octubre, en pleno Sínodo
de la Familia. Ellos honraron
con su vida el matrimonio y la
familia cristiana, como cónyu-
ges y padres ejemplares. Su fa-
milia fue una pequeña iglesia
en la que reinaba una fe alegre
y profunda y una caridad deli-
cada y diligente. Juntos reco-
rrieron el camino de la santidad
conyugal. De su unión nacieron
nueve hijos, pero sobrevivieron
sólo cinco, cuatro de ellos, en-
tre los cuales santa Teresita,
entraron en el Carmelo de Li-
sieux y la quinta fue religiosa
visitandina. En su vocación reli-
giosa fue decisivo el ejemplo
cotidiano de los padres. 

Los padres de santa Teresita
no son el único ejemplo de ma-
trimonio santo. San Juan Pablo
II beatificó en 2001 al matrimo-
nio Luigi y María Corsini Beltra-
me Quattrocchi, que escribían
sobre sus hijos: “los educába-
mos en la fe, para que conocie-

ran a Dios y lo amaran”. En pro-
ceso de beatificación se en-
cuentra el matrimonio -en este
caso aragonés- formado por
Tomás Alvira (Villanueva de Gá-
llego. Zaragoza. 1906) y Paqui-

ta Domínguez (Borau. Huesca.
1912). ¿Qué podemos decir de
ellos? Que tuvieron  nueve hijos
e hicieron un hogar luminoso y
alegre, manteniéndose siempre
en la presencia de Dios.
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El Bienaventurado

EVANGELIO • DOMINGO 1 DE NOVIEMBRE, FESTIVIDAD DE TODOS LOS SANTOS • Mt 5,1-12a. CICLO B

El Bienaventurado es Jesucristo.
Los bienaventurados son los
que viven unidos a Jesucristo,

como los sarmientos a la vid. Esta
unión es bienaventuranza o es, sim-
ple y llanamente, santidad. Y por
eso que es santidad, en este día so-
lemne de Todos los Santos, se nos
proclama este manifiesto solemne
de la felicidad verdadera.

No es excluyente afirmar que la
felicidad verdadera solo se da en la
unión real y personal del cristiano
con el Dios encarnado. Y no es ex-
cluyente, porque nadie está excluido
de la llamada de Dios a esta unión a
la que podemos denominar santi-
dad. Para entenderme y para que
me entiendan de un modo sencillo,
les voy a hablar de la bienaventu-
ranza en la misa, en todas las misas:
antes de acceder a la comunión, el

ministro sagrado dice “dichosos los
invitados a la cena del Señor”. En la-
tín, beati. Esta invitación a la cena
tiene un doble sentido: bienaventu-
rados por estar llamados a participar
del banquete del cuerpo y la sangre
del Señor y bienaventurados por ser
herederos del cielo. Bienaventurados
en este mundo, porque por la euca-
ristía podemos compartir los mis-
mos sentimientos de Cristo. Biena-
venturados en el cielo, porque Dios
lo será todo en mi. Un cristiano que
no ahonda en esta doble perspectiva
de su vida es un cristiano superficial.

¿Dónde está la bienaventuranza?
Miremos a Cristo Jesús: sencillo,
manso, sufriente, hambriento y se-
diento, misericordioso, casto, pacífi-
co, perseguido… insultado, calum-
niado, azotado, coronado de espi-
nas, crucificado. Crucificado, muerto

y sepultado. Resucitado. Para mi,
que la bienaventuranza expresa per-
fectamente el camino de Jesús: del
cielo a Belén; de Belén a Egipto; de
Egipto a Nazaret; de Galilea a Jerusa-
lén. Y en Jerusalén, vía dolorosa. Y al
final de este viacrucis, el lugar del
cuerpo muerto se transforma en el
lugar de la Resurrección. Y de allí, a
Galilea y al Cielo. Es el itinerario del
cristiano: ir y volver, negándose a
uno mismo, para vivir y anunciar al
que es la Vida, regresar a las entra-
ñas misericordiosas de Dios una y
otra vez. Es lo que han experimenta-
do los santos.

María, santa entre los santos, nos
da la mano en esta peregrinación
hasta nuestra verdadera patria.

José Antonio Calvo

“…Bienaventurados los pobres de espí-
ritu, porque de ellos es el Reino de los
Cielos. Bienaventurados los mansos,
porque ellos poseerán en herencia la tie-
rra. Bienaventurados los que lloran,
porque ellos serán consolados. Biena-
venturados los que tienen hambre y sed
de la justicia, porque ellos serán sacia-
dos. Bienaventurados los misericordio-
sos, porque ellos alcanzarán misericor-
dia. Bienaventurados los limpios de co-

razón, porque ellos verán a Dios. Biena-
venturados los que trabajan por la paz,
porque ellos serán llamados hijos de
Dios. Bienaventurados los perseguidos
por causa de la justicia, porque de ellos
es el Reino de los Cielos. Bienaventura-
dos seréis cuando os injurien, y os per-
sigan y digan con mentira toda clase de
mal contra vosotros por mi causa. Ale-
graos y regocijaos, porque vuestra re-
compensa será grande en los cielos”.

Palabra de Dios para la semana

DÍA DEL SEÑOR2

1 DOMINGO, TODOS LOS SANTOS,
solemnidad - Ap 7, 2-4. 9-14. - Sal
23. - 1 Jn 3, 1-3. - Mt 5, 1-12a.

2 LUNES, CONMEMORACIÓN DE
TODOS LOS FIELES DIFUNTOS Se
toman tres lecturas de las Misas de
difuntos:  vol. V, vol. VIII.

3 MARTES DE LA XXXI SEMANA
DEL TIEMPO ORDINARIO, feria o
SAN MARTÍN DE PORRES, religio-
so, (ML) - Rom 12, 5-16a. - Sal 130. -
Lc 14, 15-24. Zaragoza: Santa Engra-
cia, virgen y mártir, y los protomárti-
res de Zaragoza (F). Barbastro-Mon-
zón y Tarazona: San Gaudioso, obis-
po (ML).

4 MIÉRCOLES, SAN CARLOS BO-
RROMEO, obispo, (MO) - Rom 13,
8-10. - Sal 111. - Lc 14, 25-33.

5 JUEVES DE LA XXXI SEMANA DEL
TIEMPO ORDINARIO, feria - Rom
14, 7-12. - Sal 26. - Lc 15, 1-10. Zara-
goza y Huesca: Beata María Rafols,
virgen. (ML)

6 VIERNES. SANTOS PEDRO POVE-
DA E INOCENCIO DE LA INMACU-
LADA, presbíteros y compañe-
ros, mártires, (MO) - Rom 15, 14-
21. - Sal 97. - Lc 16, 1-8.

8 SÁBADO DE LA XXXI SEMANA
DEL TIEMPO ORDINARIO - Rom
16, 3-9. 16. 22-27. - Sal 144. - Lc 16,
9-15. 

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

INTENCIONES DEL SANTO PADRE

Universal: Diálogo.
Para que nos abramos al encuentro per-
sonal y al diálogo con todos, también con
quienes piensan distinto de nosotros.
Por la Evangelización: Los pastores de
la Iglesia.
Para que los pastores de la Iglesia, con
profundo amor por su rebaño, acompa-
ñen su camino y animen su esperanza.

INTENCIONES DE LA CEE
Por los pobres, los enfermos y cuantos
sufren en el alma o en el cuerpo, para que
hallen en la venida de Cristo y en nuestra
caridad el consuelo, la ayuda y la fortale-
za que necesitan. También para que el
Señor aumente en todos los fieles una fe
más firme en la Vida Eterna y crezca el
testimonio de la esperanza cristiana.

TRIGÉSIMOPRIMERA SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO
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¿Aquí estoy? Sí: aquí estoy es la respuesta del hijo ante la llamada del
Padre. Estas palabras han sido pronunciadas en la historia por multi-
tud de seres humanos, con todo tipo de matices y variaciones, dando
lugar a intrépidas historias de santidad. AQUÍ ESTOY es también la co-
laboración mensual que las delegaciones de Pastoral Vocacional de las
diócesis aragonesas van a prestar a nuestras publicaciones semanales,
sustituyendo de esta manera a la hoja VOCACIONES. En el primer do-
mingo de todos los meses nos ofrecerán una imagen, un testimonio,
una oración y un link. Vamos con los primeros. “

AQUÍ ESTOY… 3

Sacerdote, regalo de Dios para el mundo (2012)

Apunto de consumarse su vida, en el año 2071, el sacerdote protagonista
de este cortometraje, rememora todo su ministerio. Cuando pasa revista a
su infancia y a su juventud, le viene a la cabeza aquel feliz día en el que se

cruzó con un grupo de jóvenes que llevaban una cruz por la calles de su ciudad.
El encuentro con el Papa en la JMJ 2011 le impulsó a dar el paso en su vocación
sacerdotal. Era la audacia de Dios, al llamarlo para ser cura. Desde aquel momen-
to todo su ser ha sido un regalo de Dios para el mundo.

https://www.youtube.com/watch?v=ym2VbroDFJs

UNA IMAGEN…

UN LINK…

UNA ORACIÓN…
Porque me has buscado,
y no te rindes, ni te cansas.
Porque estás siempre tendiendo la mano,
en una misericordia sin límites.
Si caigo, me levantas,
si me pierdo, me encuentras.
Si busco un amor sin medida,
sólo Tú me sacias,
Si siento el vacío en mi alma,
sólo Tú lo llenas.

Cada momento me llamas por mi nombre,
cada segundo te fijas en mí,
cada instante me amas
con el corazón enorme,

con voz dulce me dices al oído:
“Ven y sígueme”.

Hoy, y siempre, quiero decirte, Señor,
“Aquí estoy”, para servirte,
“Aquí estoy”, para alabarte,
“Aquí tienes mis manos”,
para trabajar por Ti.

Hoy, y siempre, Señor,
quiero entregarte todo lo que soy.
Frágil y de barro,
material que bien conoces,
No me abandones,
porque “aquí estoy”. Amen.

UN TESTIMONIO…

Pablo Vadillo,
seminarista 6º curso
¡Hola! Soy Pablo Vadillo y tengo
23 años. Este año terminaré mis
estudios en el Seminario de Za-
ragoza y te escribo porque tal vez
también estés sintiendo lo que yo
sentí en una lejana noche de ju-
lio de 2006. No hacía mucho que
me había hecho hermano de la co-
fradía de las Siete Palabras y, en
el campamento de ese verano, me
tocó disfrazarme de sacerdote.
Quería estudiar Biología marina
en tierras gallegas, pero las du-
das me vinieron ya aquella noche.
¡No me había planteado ser sa-
cerdote! Aunque, tampoco era tan
raro, pues hacía años que no iba
ni a la parroquia, ni a misa. 

Pensaba que era una auténti-
ca locura, que esto no podía ser
para mí. Poco a poco, fui hablando
con un sacerdote, contándole lo
que yo sentía. Mi corazón decía
que sí pero mi cabeza que no. Fue-
ron muchas las conversaciones
que tuvimos hasta que por fin se
lo dije a mis padres. Participé en
convivencias del Seminario Menor
y, aunque contento, mi cabeza se-
guía diciendo que no. 

En junio de 2010 hice la se-
lectividad y en septiembre de ese
mismo año entré al seminario,
con la idea de que no era mi lu-
gar, pero que necesitaba estar
para saberlo. Hoy 5 años después
sigo aquí y, si Dios quiere, en
unos pocos años seré sacerdote. 

Si sientes lo mismo que yo, sé
que el miedo te atrapará, las du-
das te bloquearán, pero no temas,
camina despacio, sin parar, habla
con algún sacerdote que te pue-
da acompañar, reza e irás des-
cubriendo el camino que Dios
quiere para ti. 

¡Ya sabes dónde estoy, en el
seminario! ¡Hasta pronto!
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¿Qué pasó hace 50 años?
El 26 de septiembre de 1965, Pablo
VI, el papa Montini, quiso celebrar
su 68 cumpleaños con la comuni-
dad gitana. En aquella ocasión parti-
ciparon 3.000 gitanos y el Sucesor
de Pedro reconoció que son parte
de la iglesia: “los gitanos estáis en el
corazón de la iglesia”, afirmó.

Además, el beato Pablo VI dedicó
unas palabras en español a los gita-
nos procedentes de nuestro país:
“Quiero poner un acento de gratitud
a los gitanos de España: sabemos
cómo en medio de la dureza de
vuestra vida surge como flor la ex-
presión artística, que cobra a veces
un matiz sagrado”. Y es que, tras la
misa, los gitanos españoles con sus

El papa Francisco recibió el pasado 26 de octu-
bre a unos 5.000 gitanos procedentes de Amé-
rica, Asia y Europa. Entre ellos se encontraban
algunos aragoneses, como 9 representantes de
la cofradía oscense del Cristo de los Gitanos,
que además participaron en una audiencia pri-

vada con el Santo Padre, y 27 zaragozanos. Esta
peregrinación a Roma, entre el 23 y el 26 de oc-
tubre, conmemoraba el 50 aniversario del en-
cuentro del pontífice Pablo VI con los gitanos
en el campo de Pomezia, a 30 kilómetros de la
capital italiana.

El Pilar acogió la misa de envío de la representación zaragozana, presidida por el arzobispo.

IGLESIA HOY

Gitanos en el corazón de la iglesia
Peregrinación a Roma del pueblo gitano

Gitanos de Huesca y Zaragoza en el encuentro con el papa Francisco

danzas y cantos representaron ante
el Papa la parábola de los “Invitados
al Banquete”. La compañía de danza
de Luisillo fue la encargada de llevar
a la sala Clementina del Palacio
Apostólico todo este arte. Pablo VI,
además del reconocimiento al pue-
blo gitano, quiso reconocer pública-
mente la labor de Cáritas y de la Co-
misión Episcopal de Migraciones, así
como recalcar que la iglesia siempre
ha estado al lado de los gitanos, ci-
tando expresamente la entrega del
padre Manjón y de san Pedro Po-
veda.

La celebración de este año
Los gitanos han llegado a la misma
Roma y, en ella, además de recorrer
los principales lugares cristianos,

han celebrado un expresivo y sen-
tido vía crucis en el Coliseo y una
misa en el Santuario del Divino
Amor. Se trata de un evento que
quiere recordar al pueblo gitano, y
toda la comunidad, la apertura de la
Iglesia hacia aquellos que viven en
los márgenes de la sociedad, una
acción que fue promovida de forma
especial hace cincuenta años por el
papa Giovanni Battista Enrico Anto-
nio Maria Montini, el nombre autén-
tico de Pablo VI.

Además, esta iniciativa aspira a
convertirse en un "encuentro de cul-
turas" para poder dar a conocer a la
opinión pública la historia de los gi-
tanos, a menudo víctimas de prejui-
cios y hostilidad.

(Continúa en pág. 6)
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ESCRIBE NUESTRO OBISPO

EL SENDERO DE LA SANTIDAD

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

El Concilio Vaticano II afirma con claridad:
“todos en la Iglesia, ya pertenezcan a la je-
rarquía, ya pertenezcan a la grey, son lla-

mados a la santidad” (Lumen gentium 39). Se
trata, por tanto, de una llamada. Es previa la ini-
ciativa de Dios. Resulta clara y determinante la
voluntad de Dios que quiere que todos seamos
santos, es decir, perfectos en el amor. Escribe
San Pablo: “Él nos eligió en Cristo antes de la cre-
ación del mundo para que fuésemos santos e in-
tachables ante él por el amor” (Ef 1,4).

Además, es una llamada universal, que con-
cierne a todos, sin exclusiones. Según el Conci-
lio, “todos los cristianos, de cualquier estado o
condición, están llamados cada uno por su pro-
pio camino, a la perfección de la santidad, cuyo
modelo es el mismo Padre” (Lumen gentium 11).

Ante la cuestión de la santidad, en la vida co-
tidiana encontramos varias posturas básicas.
Hay quienes piensan: “La santidad no es para
mí”. Les parece inalcanzable. Se dicen a sí mis-
mos: “Tal vez sea una bella y sugestiva posibili-
dad, pero para los demás”. 

Hay otros que quisieran ser santos a toda
costa, a base de esfuerzos personales, pero sin
amor; a través de renuncias y sacrificios, pero
sin alegría. La santidad les parece un problema
que es preciso resolver, cuando, en realidad, es
un misterio que agradecer.

Algunos tienen grandes proyectos y deseos,
pero se encuentran con resultados exiguos, con
frecuentes vacilaciones y titubeos, numerosos
tropiezos y reiteradas caídas. Terminan por can-
sarse, siendo víctimas del desaliento y de la fa-
tiga. Piensan que la meta merece la pena, pero el
itinerario resulta excesivamente arduo.

Otros reconocen que están hechos de barro
frágil y quebradizo, pero valoran la acción de

Dios en sus vidas. Saben que los peligros ace-
chan en cada instante, pero solicitan con humil-
dad ayuda y consejo. Experimentan la misericor-
dia del Señor, la intercesión de los santos, el
apoyo de la Iglesia y el vigor de los sacramentos.
Miran con frecuencia a la Virgen María implo-
rando asistencia y protección.

La santidad es, fundamentalmente, un don de
Dios. Una gracia no exenta de responsabilidad.
Un regalo que lleva consigo un compromiso,
una tarea. La santidad es una delicada labor en
la que se van entretejiendo diferentes hilos. 

La santidad es la capacidad de ser transpa-
rencia de la luz. Santo es el que deja pasar la luz,
como las vidrieras de nuestras iglesias.    

El santo es una persona creyente, testigo de
la esperanza y cuya fe se vuelve activa en el
amor. El amor es el alma de la santidad. El amor
es el que dirige todos los medios de santifica-
ción, el que los configura y los lleva a su meta. 

Los santos, hasta que no alcanzan la meta
definitiva, también necesitan conversión y reno-
vación. El sendero de la santidad está cuajado de
dificultades, pero es un caminar, decidido y con-
fiado, tras las huellas de Jesucristo.

Cuando la Iglesia canoniza a algunos fieles,
proclama solemnemente que han practicado he-
roicamente las virtudes y han vivido en la fideli-
dad a la gracia de Dios. El Espíritu de santidad si-
gue vivo en la Iglesia, sostiene la esperanza de
los cristianos. De este modo se propone a los
santos como modelos e intercesores. Son refe-
rentes, como estrellas que acompañan y orien-
tan en el camino. También ruegan por nosotros
y su intercesión resulta alentadora y eficaz. 

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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FOTONOTICIA…

IGLESIA HOY

Gitanos en la sociedad actual
¿Qué sabes de los gitanos?

EDICE publica el nuevo libro del sacerdote Fernando Jordán
Fernando Jordán Pemán (Ardisa,
1950) fue ordenado sacerdote en
1976. Doctor en Teología Moral, ha
sido Vicario General de la diócesis
de Jaca y, a nivel nacional, consilia-
rio del departamento de Pastoral
Gitana de la Conferencia Episcopal
Española. Hoy es párroco del Cora-
zón de María en Jaca. Ya de diáco-
no se involucró profundamente en
la pastoral con el pueblo gitano. 

Fernando Jordán ha trabajado
durante toda su vida sacerdotal
con el pueblo gitano. Los gitanos
de Jaca, unos 550 para una pobla-
ción fija de unos 12.000 habitan-
tes,  lo adoran.  Es el mayor exper-
to en el tema en Aragón y, posible-
mente, en España. Sus obras desti-
lan un gran conocimiento del tema
y un cariño profundo hacia este
pueblo. 

Jordán dice que hoy, en Aragón
y en general, el pueblo gitano sufre
una fuerte crisis de identidad y de
tipo social. A los problemas de dro-
gas, tráfico de las mismas, delin-
cuencia... se añade la pérdida de
identidad y de valores tradicionales
de este pueblo, observándose una
falta de interés y de capacidad para
salir de esas situaciones. Años
atrás muchos gitanos pasaron de
profesar la fe católica a ingresar en
las filas de confesiones evangélicas
y movimientos “aleluyas”. Hoy día
ese trasvase ha cesado, pues mu-
chos también han abandonado di-
chos movimientos.

El contenido del libro
Gitanos en la sociedad actual con-
tiene una serie de reflexiones que
ayudan a comprender y vivir desde
el Evangelio la situación actual de
los gitanos y las respuestas que la
iglesia les ofrece en un mundo

nuevo, un panorama en el que sus
estructuras tradicionales se están
sometiendo a un proceso de cam-
bio en cuanto a sus contenidos y
significados. Se ofrecen aquí, en
definitiva, procedimientos para
analizar los intereses, inquietudes,

los procesos de relación y la preo-
cupación de los gitanos de cara al
futuro, con el objetivo claro de con-
tribuir a despertar y movilizar con
realismo la capacidad evangeliza-
dora de la Iglesia en la comunidad
gitana del siglo XXI.

Redactado en la clave misionera
a la que nos llama el papa Francis-
co, y apoyado también en el traba-
jo del departamento de Pastoral
con los Gitanos y sus responsables,
este texto no pretende solo expo-
ner una doctrina teórica sobre la
Iglesia y los gitanos, sino también
buscar de manera nueva y arries-
gada cauces para la misión de
anunciar el Evangelio, a la que nos
llama el Dios vivo encarnado en Je-
sucristo. Un cristiano que se siente
verdaderamente discípulo y misio-
nero del Señor debe cuidar el en-
cuentro personal con Él; solo así
conseguirá hacer de las parroquias
y los grupos cristianos en los que
está inserto lugares de puertas
abiertas, para que la Iglesia se en-
carne realmente en la comunidad
gitana. Ricardo Mur, Jaca.

Las delegaciones de Pastoral Pe-
nitenciaria y Pastoral Gitana de
Zaragoza felicitan cordialmente a
la hermana Milagros Hernández por
el reconocimiento de la sociedad
plasmada en la medalla de oro que
acaba de entregarle de manos de su
alcalde. Nos unimos a esa alegría por
tener ciudadanos así, entregados al
bien común, y le agradecemos su
caminar en unión con nosotros por
el bien de los internos en nuestros
centros penitenciarios.

Portada del libro de Fernando Jordán.
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LUZ, MÁS LUZ • NAVEGACIÓN

En Aragón canta nuestro pue-
blo: “¡Bendita y alabada sea la
hora en que María Santísima
vino, en carne mortal, a Zara-
goza!”

En una carta pastoral de 15
de agosto de 2004, escribí:
Apartándonos del tenor literal
de la frase, pero atendiendo a
lo que puede ser su sentido
más profundo, afirmamos que
hubo una primera hora en que
comienza la evangelización de
España y en esa hora está de al-
gún modo realmente presente
la Virgen María en la tarea de
los evangelizadores.

Esa hora, que cantamos y
bendecimos cada día, es la hora
del alumbramiento de la Iglesia
en tierras de Zaragoza, la hora
inicial, la hora de la semente-
ra… lorando, llevando la semi-
lla, la hora de los duros trabajos
del Evangelio, para que aquí
brotase el árbol de la fe. Nunca
nace Dios Hijo, en ningún lugar,
sin la misteriosa acción del Es-
píritu Santo a través de la Vir-
gen María. Alguna forma de
presencia especial ha tenido y
tiene la Santísima Virgen entre
nosotros.

Bendita y alabada sea aque-
lla hora de alumbramiento, de
aparición luminosa de la gracia
de Dios en esta orilla del Ebro.
Hoy, como entonces, María si-
gue presente y activa entre no-
sotros.

Qué amargo el suplicio del barco chiquito/ que quiere crecer,/ salir
de las rías/ hacia el alta mar,/ huir de la costa,/ perderla de vista…
Con un lacónico Ría, Julio Alejandro añora la navegación de altura
por contraposición al diario arrastrarse del pequeño mercante de
costa, de ría.

Cuando en un instante atisbamos la libertad trascendente, senti-
mos o creemos sentir la plenitud del refugio para siempre en la Pre-
sencia, cuando los pies quieren despegarse del árido suelo porque el
alma avizora una inmensa luz prometida, la vida se hace áspera y
rastrera; somos la yedra destinada a alzarse hacia el cielo que cayó
de su apoyo y vegeta, horizontal, tapizando un suelo ingrato y pe-
dregoso; esperando al jardinero que la alce y dirija hacia lo alto.

Prisca y Áquila.

Arzobispo emérito de Zaragoza

La presencia del cáncer en nuestra vida
supone una ruptura biográfica, un cam-
bio vital que sepuede vivir de formas muy
distintas.

El apoyo emocional al paciente y a la
familia es esencial para transformar la de-
presión, la negación o la angustia en una
actitud de lucha y desafío, capaz de ver
esa experiencia como una oportunidad de
vivir con más plenitud el presente. 
Basándose en su trayectoria de 30 años
como oncólogo, el autor se dirige a pa-

cientes, familiares, profesionales y en especial a quien necesite
o quiera acompañar a personas con una enfermedad grave o ame-
nazante para la vida. Una dedicación difícil pero capaz de trans-
formar la angustia en serenidad y de llenar de sentido la vida del
enfermo y la nuestra.

José Luis Guinot Rodríguez, jefe clínico del Servicio de Onco-
logía Radioterápica de la Fundación Instituto Valenciano de On-
cología (IVO), es vicepresidente de la Asociación Viktor E. Frankl
de Valencia, que reúne a profesionales y voluntarios para el apo-
yo emocional en la enfermedad, el sufrimiento y ante la muerte,
y coordinador en Valencia de la asociación Humanidad Nueva. Ha
publicado Entre el miedo y la esperanza: la experiencia de afron-
tar un cáncer y Al final de este viaje: buscando un sentido a la vida
(Alianza).

FICHA TÉCNICA:
Editorial Ciudad Nueva. ISBN: 978-84-9715-319-5
Páginas: 328. Formato: 13x20. PVP: 17.00 €

DE LA ANGUSTIA A LA SERENIDAD
Acompañando al paciente con cáncer

José Luis Guinot

PARA PENSAR…

PARA LEER…

7

La Virgen
del Pilar
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DESPEDIDA Y AGRADECIMIENTO

ROMERÍAS COMARCALES DE JACA Y SU CAMPO PARA 2016

OBJETIVOS Y ACCIONES DE LA DIÓCESIS DE JACA PARA EL CURSO 2015-2016

Queridos sacerdotes y laicos 
El tiempo pasa y tras 18 años de esfuerzos hemos finali-

zado nuestra etapa como Delegado y Director de Cáritas Dio-
cesana de Jaca. 

Y lo hacemos sintiéndonos enormemente bendecidos por
Dios por haber podido responder a su llamada para servir a los
hermanos que sufren y haberlo hecho acompañados de todos
los que de un modo u otro han compartido con nosotros este
camino de fraternidad y compromiso. 

Gracias a los que habéis compartido nuestras alegrías, ilu-
siones y esperanzas, a los que nos habéis ayudado a no desfa-
llecer. Gracias a las Cáritas hermanas de Aragón y Rioja, a los
que" formáis parte del Consejo Regional, a los que desde cual-

quier Cáritas Diocesana, quizás sin sa-
berlo, nos habéis dado vuestro testimo-
nio que nos ha aportado fuerzas sintién-
donos como hermanos desde la fe que compartimos. Gracias a
Cáritas Española que nos ha dado directrices y ánimo para se-
guir en la lucha y gracias sobre todo a Dios porque un día nos
llamó y no supimos negamos, porque con su providencia nos
ha mantenido y nos sigue apoyando. 

La edad no perdona, nos fallan las fuerzas, pero, con la
ayudad de Dios, seguiremos en la lucha allí dónde Él nos colo-
que al servicio de la Iglesia y de los más pobres. 

Os abrazan de corazón:
Miguel Calvo Sánchez y Mateo Gastón Aznárez

Marzo:
13, domingo: Romería a SAN BE-

NITO DE ORANTE.
20, domingo: Rosario y hoguera de

SAN BENITO DE ORANTE.
Mayo
6, viernes: PRIMER VIERNES DE

MAYO.
15, domingo: PASCUA GRANADA

O DE PENTECOSTÉS. SAN ISIDRO LA-
BRADOR.

22, domingo: Santísima Trinidad.

ROMEROS DE SANTA OROSIA A YEBRA
DE BASA

Junio
5, domingo: ROMERÍA A LA VIRGEN

DE LA CUEVA
12, domingo: VOTO A SAN INDALE-

CIO EN SAN JUAN DE LA PEÑA.
24, viernes: San Juan Bautista. RO-

MEROS DE SANTA OROSIA,  DE GUASA
A JACA.

25, sábado SANTA OROSIA.

OBJETIVO: Elaborar el próximo Plan
Pastoral de la Diócesis de Jaca 2016-
2021.  

OBJETIVO GENERAL: Vivir la mise-
ricordia como eje central de la evangeli-
zación.

1º LA MISERICORDIA Y EL SACRA-
MENTO DEL PERDÓN: 

OBJETIVO: Disfrutar de la misericordia
de Dios en el sacramento de la Reconci-
liación. ACCIONES: 

Formación sobre el sacramento en la
catequesis de niños y jóvenes. Forma-
ción a todo el pueblo y a los agentes
pastorales. 

Poner símbolos relacionados con el
sacramento de la reconciliación: lugar de
confesión visible, horario de confesio-
nes, carteles motivadores. 

Recuperar el acompañamiento indivi-
dual. Ejercicios espirituales individuales.

2º LA MISERICORDIA EN LA PASTO-
RAL PARROQUIAL: 

OBJETIVO: Practicar la acogida y la es-
cucha en la Parroquia. 

ACCIONES: 

Actitud de apertura, acogida, com-
prensión y paciencia hacia los demás. 

Presentar lecturas y materiales escri-
tos sobre la misericordia. 

Revitalizar la participación en la Co-
munidad.

3º LA MISERICORDIA EN LAS PERIFE-
RIAS, LA POBREZA: 

OBJETIVO: Abrir nuestras puertas a
todas las personas necesitadas. 

ACCIONES: 

Implicación de los jóvenes, llegan a
más sectores sociales que nosotros. Ha-
cer que se sientan importantes. 

Implementar Consejo de Cáritas en
las parroquias, y dar a conocer las accio-
nes llevadas a cabo por Manos Unidas y
Cáritas. Testimonio de las personas. 

Implicar a la Cofradías y los movi-
mientos en acciones de misericordia.

4º LA FAMILIA, ESPACIO DE MISERI-
CORDIA: 

OBJETIVO: Construir la familia como
espacio de misericordia. 

ACCIONES: 

Designar un matrimonio para la Dele-
gación de Pastoral Familiar. Pensar en
cada parroquia cómo dar protagonismo
a cada familia. 

Cómo dar cauce de participación.
Mayor responsabilidad a los seglares, a
las familias.  Una parroquia abierta.
Apertura a la corresponsabilidad. 

Convocar encuentros creativos de fa-
milias, con actividades para todos los
miembros de las mismas.

NOTICIAS

PASTORAL GITANA: 1 no-
viembre: Eucaristía en la Parroquia
I.C. María de Jaca, 7 tarde: Los di-
funtos.

ORDENACIÓN SACERDOTAL:
El diácono Iván Darío Duque Arbe-
láez será ordenado presbítero en la
S. I. Catedral de Jaca el sábado 7, a
las 12 h.
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